

ARGELIA

UN EJEMPLO PARA LAS COLONIAS FRANCESAS DE ÁFRICA. INDEPENDENCIA Y PRIMEROS AÑOS HASTA 1992

Jorge Alejandro
Cardona Félix

9º semestre
Licenciatura en Historia
Universidad Autónoma de Aguascalientes

Introducción

Hablar de Argelia es hablar de un país que estuvo constantemente dominado por otras potencias tales como las de romanos, árabes y franceses, entre otros. Esto explica en gran medida la situación actual de aquel país. Considero pertinente estudiar este caso en específico debido a que la influencia del islam en esta región fue muy importante para la configuración cultural y política del pueblo argelino.

Argelia es parte del mundo islámico y constituye un caso particular ya que por sus características pertenece a lo que se llama el Magreb (donde se incluyen a Marruecos y Túnez). Esta región se caracteriza por la mezcla de culturas árabes y bereberes, por lo que su idioma, el árabe,

es incomprensible para otras regiones del mismo corte. Es así como quiero plasmar cómo esta influencia se reflejó en el proceso de independencia y primeros años del gobierno de Argelia. Por otro lado, me interesó el tema porque lo relaciono con el caso mexicano respecto a la Revolución, en el sentido de que muchas de las prácticas que se emprendieron en pocos años fueron también preocupaciones de los mexicanos, pero que, al no contar con una infraestructura como la que habían heredado los argelinos no se llegaron a consolidar. Pero, aún así, es un caso donde pueden reflejarse los problemas que tiene un país que fue, anteriormente, colonia.

Por otro lado, también es muy ilustrativo el caso de Argelia porque fue una de las colonias de Francia en África, en las que hubo presencia de violencia y de un movimiento muy prolongado durante su independencia, a diferencia de otras colonias que se independizaron pacífica y paulatinamente.

Antecedentes

Argelia es considerada una tierra rebelde y como ya se mencionó anteriormente es parte del Magreb Central (junto con Marruecos y Túnez). Es un territorio con mucha historia, la cual está íntimamente relacionada con constantes invasiones, lo que le ha llegado a dar ciertas características importantes que explican muy bien cómo han sabido llevar los argelinos la

situación que aconteció después de su independencia. Una de estas características es la introducción del islam que “a través de sus instituciones religiosas, culturales, benéficas y recreativas, asumió una destacada función en la preservación de la personalidad autóctona argelina, en la resistencia a la aculturación y en la gestación y formulación inicial de un moderno nacionalismo”.¹

La invasión, conquista y colonización del territorio de Argelia se realizó por los franceses en 1830 pues tuvo desde sus orígenes el propósito de ser una colonia de migración donde los franceses irían a establecerse. Las razones de la invasión son varias y pueden considerarse aquellas de carácter económico, ya que Francia le debía 35,000 francos-oro al Dey de Argel por trigo que le suministraron para una expedición a Egipto; o aquellas de carácter geográfico, pues era una entrada hacia África que a su vez serviría para iniciar sus políticas de expansión. La invasión no tuvo grandes dificultades: ocurrieron dos sitios, uno en 1836 y otro en 1837. Su último Dey fue Ahmed y el emir Abdelkader fue el último en rendirse en 1847.

Periodo colonial (crisis del régimen)

El hecho de que Argelia fue desde sus orígenes una colonia de migración explica

¹ Vilar, J. B. “La independencia de Argelia” en *Historia Universal del siglo XX*, Editorial Historia, España, 1998, p. 2.



que para 1962 y al consumarse la independencia de este territorio, un 10% de la población era europea —entre franceses, españoles e italianos—. Sin embargo, en Francia se encontraba, a su vez, un importante sector argelino, el cual contaba, principalmente, con obreros y refugiados que después de la independencia decidieron dejar Argelia por propia voluntad estando inconformes con la independencia y buscando la comodidad que les daría Francia.

Los argelinos resistieron la colonización cultural del territorio y a pesar de que Francia instauró en escuelas el francés y ciertas costumbres europeas, se resistieron gracias sus orígenes árabes, lo cual les dio una especie de nacionalismo que prevalecía a pesar del sometimiento y que trascendía más allá del dominio; era una cuestión de orgullo.

Es importante destacar que el movimiento de independencia que finalmente triunfó no fue el primer intento de resistencia que se había originado en Argelia, sin embargo, los anteriores habían sido poco organizados, reducidos y esporádicos. En realidad, podrían denominarse como revueltas por sus características. Pero “tras la Segunda Guerra Mundial, en la sociedad argelina empezó a crecer el sentimiento de independencia”,² esto se debió, principalmente, a que su población había

proporcionado en esta época soldados para la recuperación de Francia y consideraban que era hora de obtener mayor igualdad respecto a los habitantes de la metrópoli; muestra de esto fue la marcha en regiones como Guelma y Setif el 8 de mayo de 1945 que fue brutalmente reprimida y en la que murieron 45 mil personas.

Inicio de la lucha armada (Guerra de Independencia de Argelia)

Como decía uno de los personajes más importantes de la ideología anti-colonialista, Frantz Fanon: “La Revolución argelina se propone la liberación del territorio nacional, y la muerte de este conjunto, y la elaboración de una sociedad nueva”.³ Consideró que esta independencia fue el modelo y el ejemplo de las otras, ya que inició antes y fue la última en consolidarse, además de que fue una de las que estuvo marcada por mayor violencia respecto a las demás colonias africanas.

Uno de los factores que influyó en que Francia tratara de alguna manera de mantener a Argelia, fue el que tenía intereses económicos muy fuertes en la zona del Sahara y porque un número de ciudadanos franceses habitaba en esa región.

La independencia de Argelia se llevó a cabo entre 1954 y 1962. La incursión que

2 “La guerra de Argelia”, p. 1. en <http://perseosabuco.com/historia/Argelia.pdf>.

3 Fanon, Frantz. *Por la revolución africana*, Fondo de Cultura Económica, Colección Popular Tiempo Presente, México, 1973, p. 69.

realizó el Frente de Liberación Nacional⁴ iniciando hostilidades el 1 de noviembre de 1954 el modo en el que llevaron la guerra fue mediante la guerra de guerrillas y atentados directos por los llamados *djounoud* y *muyahidín*, ya que “lógicamente, una lucha en el campo abierto que se enfrenta por el desequilibrio entre los dos bandos [no era una opción], de esa manera los insurgentes optan por los ataques sorpresa, los atentados terroristas, el corte de las comunicaciones, el golpe contra los convoyes de suministros y, en definitiva, la desmoralización del contrario”.⁵

Cabe mencionar que la organización del FNL reunió a diversos grupos anti-colonialistas, lo que consolidó y dio mayor fuerza a la lucha. Este frente se había fundado en 1944, pero comenzó sus acciones en 1954 aprovechando las condiciones imperantes en Argelia, creando el Comité Revolucionario de Unidad y Acción (en la primavera de 1954) y un Ejército de Liberación Nacional para la lucha armada que obtuvo apoyo derivado de la Guerra Fría de países afines a la URSS como del presidente de Egipto Gamal Abdel Nasser, por lo que los franceses apoyaron a Gran Bretaña en la operación del Canal de Suez en 1956 para debilitar a dicho presidente, pero esta incursión fracasó. Además, Túnez y Marruecos también apoyaron la independencia de Argelia, todos con armas y dinero.

Frente al movimiento (FLN) estaban: Mohammed Budiaf y Ahmed Ben Bella. Por su parte, Francia llegó a desplegar para 1956 medio millón de soldados contra 40 mil que eran los efectivos del ejército del FLN que, por cierto, no pudieron entrar a Argelia ya que el ejército francés los mantuvo fuera, así que los colonos participaron en los atentados. En 1956-57 se llevó a cabo la Batalla de Argel con atentados por parte del FLN, contestados por el general Jacques Massu con paracaidistas, además de la práctica de torturas y ejecuciones; esto es importante ya que a pesar de que se negaron diferentes métodos de tortura, la realidad es que para la época, los atropechos del ejército francés fueron muchos.

Estas incursiones originaron que “a principios de 1958, en todos los territorios africanos ocupados por Francia, la voluntad nacional se [haya] hecho realidad y partidos cada vez más numerosos y cada vez más decididos plantean el problema ineludible de la lucha armada”.⁶ Durante ese mismo año, en mayo, al caer la Cuarta República, se suscitaron atentados de franceses en las oficinas del gobierno general de Argel pidiendo el regreso del general Charles De Gaulle ya que consideraban que era el único que podía poner fin al conflicto.

Al regresar éste instauró la quinta República y visitó la capital de Argelia en junio

4 A partir de aquí: FLN.

5 *Op. cit.*, p. 4. en <http://perseo.sabuco.com/historia/Argelia.pdf>

6 *Op. cit.*, Fanon, Frantz, p. 171.



de ese año, lo que reavivó el conflicto debido a que pidió la reconciliación de la sociedad, lo que significaba que no otorgaría la independencia de Argelia.

Para 1959, De Gaulle aceptó el principio de autodeterminación de Argelia lo que ocasionó, en enero de 1960, levantamientos que fracasaron por no contar con apoyo militar. Para 1961 se organizó un golpe de estado comandado por cuatro generales del ejército argelino, pero igualmente fracasó. Por otro lado, las acciones no sólo fueron por parte del FLN sino por pro-colonialistas de ultraderecha ya que en mayo de 1958 los franceses se organizaron en un grupo extremista llamado Colon en Argelia que también orquestó varios atentados contra los opositores.

Fin del conflicto

Las negociaciones de paz iniciaron previo al acuerdo de Evian en 1960 entre De Gaulle y el FLN, donde se establecía que para enero de 1961 se haría un referéndum para construir un nuevo mandato que contemplaría la autodeterminación, pero en Argelia se organizaron los generales franceses Challe, Zeller, Jouhaud y Salan, creando la OAS, que sabotó las resoluciones. En Evian se reanudaron las negociaciones (18 de marzo de 1962) entre el gobierno de Francia y el gobierno provisional de la República Argelina.

En cuanto al tratado de Evian se acordó: “a) el proceso de acceso a la independen-

cia, es decir, la organización de los poderes públicos en Argelia durante el periodo intermedio y el referendun de autodeterminación y b) fijan los principios rectores de la cooperación entre el futuro Estado Argelino y Francia”.⁷ Se respetarían los intereses franceses y éste apoyaría cultural y técnicamente a Argelia, además de que aportaría fondos. Argelia, por su parte, entraría en la zona del franco, se crearía un mercado argelino, se reconstruiría el Plan de Constantine (plan quinquenal de octubre de 1958 que era promovido y financiado por Francia), y la escolarización del 100% de los niños argelinos. Francia, además, cooperaría con la creación de centros culturales y universitarios donde argelinos y franceses pudieran asistir y también les proporcionaría profesores.

El periodo intermedio fue de marzo a junio de 1962. Se pretendía que Argelia quedara bajo la soberanía de Francia, por lo que el gobierno francés estaría representado en Argel por un Alto Comisario y un Ejecutivo Provisional de doce miembros (designado por Francia con 9 musulmanes y 3 europeos) que administrarían el orden público y aprobarían el referendun (1 de julio de 1962).

Oficialmente se otorgó la independencia a Argelia (previamente había sido sancionada por dos consultas populares, una en Francia y otra en Argelia, ambas fueron favorables) por el presidente francés

⁷ <http://biblio.juridicas.unam.mx/libros/2/677/13.pdf>.

De Gaulle el 3 de julio de 1962, pero se tomó la fecha emblemática del 5 de julio como oficial para la consumación de la independencia de Argelia. El Ejecutivo provisional quedaría a cargo hasta que se nombrara el 12 de agosto de 1962 (que finalmente fue el 20 de septiembre) para la elección de una asamblea general. De las primeras acciones realizadas, se procedió a la expulsión de minorías como la judía, francesa, italiana y española (llamados *pierds noirs*).

Periodo independiente

En la Argelia independiente:

El territorio, vasto, encierra en el subsuelo importantes reservas de hidrocarburos cuya explotación se inició, modestamente, en 1949; minerales, entre los que destaca el uranio; más de mil kilómetros de costas; tierras fértiles en el Norte; infraestructura viaria, ferroviaria y de pequeñas industrias, indudablemente insuficientes, pero muy superiores a la herencia colonial dejada en otros países; muy pocos cuadros, pero de un nivel muy alto.⁸

Pero por la falta de experiencia y sin llegar a acuerdos con los tratados de Evian, Argelia pide ayuda a franceses y otros países en materia de educación (1962, educación en masa), petroquímica, industrialización etc.

Ben Bella primer presidente de Argelia

El papel que ahora tendría el Frente de Liberación Nacional (FLN) lo desarrollaría como partido único de 1962 a 1989. Para presidente se eligió a un miembro de la CRUA, Ahmed Ben Bella, el 8 de septiembre de 1962. Pero su periodo estuvo marcado por varias debilidades al estar mal preparado y debido a diversas agitaciones sociales, tales como los de Kabília; así como de conflictos fronterizos con Marruecos (guerra de las arenas de octubre de 1963) y oposición del Comité Nacional para la Defensa de la Revolución que reagrupaba el Frente de Fuerzas Socialistas (FFS) y con el Partido de la Revolución Socialista (PRS) (que fueron prohibidos junto con la oposición desde el 14 de agosto de 1963).

En marzo de 1963, el presidente decretó la nacionalización de las “tierras vacantes” que eran de colonos franceses, lo que constituyó que la burguesía dejara la coalición y el gobierno. Pero por la situación tan inestable, el 3 de octubre de 1964 decidió suspender las garantías constitucionales. Para el 19 de junio de 1965 un Consejo de la Revolución integrado por 26 miembros mandó arrestar al presidente Ben Bella por mala administración. Dicho Consejo estaba precedido por Huari Boumedine que sería nombrado como nuevo presidente.

⁸ Balta, Paul. “Argelia, un dique de la historia” en *El gran Magreb. Desde la independencia hasta el año 2000*, Siglo XXI de España Editores, S.A., 1994, p. 74.



Huari Bumedián

El nuevo presidente pretendía de Argelia “hacer de una nación, un Estado”,⁹ por lo que acumuló funciones como presidente del comité revolucionario, como jefe del gobierno y ministro de defensa. Y entre sus principales intereses estuvo el de promover la independencia económica del país, ya que consideraba que para los países tercermundistas y colonizados era necesario un nuevo orden económico internacional (participando en la tercera cumbre de los países no-alineados en 1973 y en la ONU en 1974).

En el plano económico se asiste, bajo el título de “socialismo de Estado”, a la continua extensión de la economía de Estado, que comprende el dominio agrícola, el del pequeño comercio y las pequeñas empresas, con la consiguiente proliferación de una capa burocrática.¹⁰

El petróleo por ser una industria próspera mantiene cierta estabilidad en el país, a pesar de que las actividades industriales estaban destruyendo el campo y estaban generando, a su vez, un grupo de desocupados.

Este mandatario dedicó a la educación el 30% del presupuesto del Estado (esta prioridad en el gasto duraría hasta con el

presidente Chadli Bendjedid). En la educación superior se buscó que todos los profesionistas fueran sustituidos por nacionales que para los años ochenta ya eran casi nueve mil profesores universitarios de origen argelino para el curso de 1982-1983, además de que impulsó un programa de estudios de alumnos en el extranjero. También se instituyó la enseñanza y el rescate de la lengua árabe, ya que quería que fuera “lengua del hierro y del acero”.¹¹ Terminó esta arabización en primaria, secundaria y casi en el nivel superior en los noventa, pero no solucionó el problema con las lenguas beréberes y puso trabas al francés.

Por otro lado, trató de planificar e industrializar con una opción socialista y una economía dirigida hablando de autogestión en la Carta de Argel y promovió la transferencia de tecnología. Se crearon unas cincuenta sociedades, fábricas y plantas industriales; en febrero de 1978 el presidente inauguró, por ejemplo, la planta siderúrgica *El Hadjar*.

Llevó a cabo una serie de nacionalizaciones para consolidar la soberanía de la nación con respecto a Francia, entre las que se encontraban: “explotaciones minerales y sociedades aseguradoras, mayo de 1966; sociedades de distribución de producto petrolíferos, agosto de 1967; la crisis culminará en 1971: el 24 de febrero”,¹² el presidente nacionaliza el gas y los medios

9 *Op. cit.*, Balta, Paul, p. 75.

10 Tenaille, Frank. “Argelia” en *Las 56 áfricas*, Siglo XXI Editores, México, 1981, p.51. [Traducción de Stella Mastrangelo y María Teresa Sanz Falcón].

11 *Op. cit.*, Balta, Paul, p. 76.

12 *Ibidem.* p. 77.

de transporte así como logro el 51% de participación del Estado en compañías petrolíferas francesas. Con esto llegaron a depender del exterior en materia alimentaria por el descuido de la agricultura, tal fue el descuido que destruyó prácticamente el campo al quitarle insumos básicos como el agua y otorgárselos a la industria.

También promovió la formulación de una Carta Nacional que se convertiría en la Constitución. Para octubre de 1966 se adopta una carta municipal (en donde se establece cierta autonomía); en enero de 1967 se promulga un código y para el 5 de febrero se convocan a las primeras elecciones municipales. En 1968 se creó un Consejo Nacional Económico y Social (CNES) con 170 miembros provenientes de unidades de producción y de la administración económica, pero no tiene capacidades legislativas, es sólo un organismo consultivo. Éste duró hasta 1977 cuando se creó la Asamblea Popular Nacional.

En 1969 se adopta una carta en la provincia (llamada Wilaya) que tiene una Asamblea Popular de la Wilaya (también sería libre) estos son elegidos cada cinco años (pero para ser electo deben de ser forzosamente miembros del FLN) y por sufragio universal, directo y secreto, pero debería someterse al representante del gobierno central (llamado *wali* y que es el gobernador).

Se llevan a cabo varias reformas de carácter legal: la gestión socialista de las empresas en 1971, la medicina gratuita en 1973, se crearon organizaciones sociales

como Unión General de los Trabajadores Argelinos UGTA, unión de campesinos argelinos UNCA, de la juventud UNJA, mujeres UNMA, de excombatientes de la guerra de liberación (Organización Nacional de los *Muyahidines*). También trata de estrechar lazos con los árabes y los africanos, por lo que hace una carretera para comunicar el Mediterráneo con Níger y Malí. Organizó, además, la IV Conferencia de países no alineados del 5 al 9 de septiembre de 1973 y la IV Cumbre Árabe a finales de noviembre de 1973. Comienza relaciones diplomáticas con diversos países, además de participar en organizaciones internacionales como la OPEP (Organización de Países Exportadores de Petróleo), en la Liga Árabe, Organización Islámica, la OUA (Organización para la Unidad Africana), etc. Surge una generación de jóvenes patriotas.

También realiza reformas agrarias el 16 de noviembre de 1971, proporcionando tierra para quien la trabajaba, sin embargo, esto no fue suficiente y constituyó un problema grave ya que la población rural integraba el 54% de la población activa. Además, se puede considerar que las políticas agrarias no cumplieron del todo su objetivo, ya que el 3% de los terratenientes tenían el 25% de la tierra cultivable, por lo que se puede hablar de una fuerte concentración de propiedades en un reducido grupo de personas.

El 19 de junio de 1975, el presidente anuncia la elaboración de una Carta Nacional, elección de una asamblea nacional y de presidente. En ese mismo momento



estalla la crisis del Sahara por lo que, el 9 de marzo de 1976, cuatro ex dirigentes retirados piden la liberalización del régimen y que se cree una Asamblea; por lo que el gobierno ve esto como una acción de intervención extranjera (Marruecos y Francia que no comparten la labor de éste en el Sahara). En mayo de 1976 se crea el anteproyecto de la Carta Nacional y se aprueba el 27 de junio (donde se establece al FLN como partido único, ejército como desarrollo y el socialismo como camino). También se aprueba la Constitución el 19 de noviembre de ese año.

En cuanto a la situación social comienza a ser insostenible y surgen huelgas estudiantiles y obreras: “Las más conocidas son las de la universidad de Argel (1968); la de los transportes RSTA (1972); la de la SNS de Kouba (octubre de 1974); la de Ain Beida (1976); la de los muelles de Argel (mayo de 1977); la de los basureros, panaderos, universitarios (enero de 1978)”.¹³

A pesar de esto, en las elecciones del 10 de diciembre de 1976, gana Huari Bumedián como candidato único y el 27 de junio de 1976 se decreta la Carta Nacional (justificativa del sistema); el 20 de noviembre, se le conceden al presidente amplias facultades y el 10 de diciembre es elegido como presidente. Por otro lado, el 25 de febrero de 1977 se elige la Asamblea Popular Nacional.

Como se puede ver, este periodo se caracterizó por varias reformas y por la creación de varias estructuras nuevas, además del impulso del desarrollo industrial. Aunque a la par, y como parte de un desarrollo rápido, se originaron las primeras reacciones que se proyectan en movilizaciones de carácter social.

Finalmente, el presidente cae enfermo en 1978 y muere el 27 de diciembre de ese año. Debido a esto, el Consejo de la Revolución toma el mando y llama a un congreso extraordinario del FLN en enero de 1979.

Chadli Benyedid

Después del interinato de 45 días del presidente del Parlamento, el jefe militar de la región de Orán, Chadly Bendjeddid, toma el poder por 14 años (1979 hasta 1992). El nuevo presidente era más pragmático y tenía una carrera militar; desde 1964 hasta su elección había sido regidor militar de Orán.

Bendjeddid mantuvo las instituciones intactas y dio marcha lenta a diversas reformas por lo que se originaron varios problemas de comunicación y de abastecimiento que generaron desconfianza entre los inversionistas argelinos quienes, temiendo la nacionalización, empezaron a invertir en el extranjero (Francia y Bélgica, sobre todo). Además, en cuestiones sociales, la situación era bastante grave, la arabización de la educación generó descontento;

¹³ *Op. cit.*, Tenaille, Frank, p. 52.

mismo que se hizo patente en una huelga de estudiantes en noviembre de 1979 y que duró hasta enero de 1980. Se estaba generando un sector marginado que requería trabajo, educación y oportunidades.

Entre las políticas que impuso, el presidente Benjedid “hace promulgar un decreto sobre las viviendas, aborda la reestructuración de las empresas nacionales, insiste en la necesaria mejora de las condiciones de vida”.¹⁴ El 1 de enero de 1981 todo sindicato u organización debía estar afiliada al FLN y la oposición se vuelve ilegal y se maneja desde el extranjero (Frente de las Fuerzas Socialista) de Hocine Ait Ahmed (en el exilio); Movimiento Democrático Argelino de Ahmed Ben Bella (que se estableció en París en 1981 al salir de la cárcel; y partidos de tendencias trotskistas). Existieron tendencias un poco más toleradas como los berberistas y los islamistas (hermanos musulmanes) que impulsaron a que el gobierno fuera menos opresor.

Se llevaron a cabo reformas económicas al reestructurar las grandes empresas nacionales en unidades más manejables, además de reformas agrarias y en 1988 de la empresa pública. En 1986 se publicó la Segunda Carta Nacional: se reconoció la herencia berebere, se mantuvo el socialismo y se creyó que el crecimiento demográfico era alarmante. Con esto se logró una reforma legislativa respecto a las

asociaciones el 21 de julio de 1987 que abrió paso a dos ligas de defensa de los derechos del hombre.

La crisis social que se estaba viviendo aunada a la disponibilidad de medios de comunicación como la radio y la televisión, así como el acceso a la educación superior de la gente y la influencia de personas que se habían ido a estudiar a Europa, provocan un cuestionamiento al socialismo y una vindicación de la importancia de la lucha sindical y política, por lo que comienzan “a desear más transparencia en la dirección de los asuntos públicos, un régimen menos monopólico, una información veraz”.¹⁵

Comienzan las huelgas (sobre todo en correos) y la escasez de comida; el 4 de octubre de 1988 estudiantes protestan y se les unen los marginados escolares y profesionales (*hittistes* o que aguantan la pared) como en Túnez y Marruecos. Por esta situación, el 12 de marzo se levanta el estado de sitio y el presidente Chadli promueve una reforma constitucional. El balance oficial, después desmentido, fue de: 159 muertos, 154 heridos, 1,610 millones de daños materiales; pero se habla de hasta 500 o 600 muertos.

Esto provocó que se realizara un nuevo congreso del FLN el 27 y 28 de noviembre de 1988, donde Chadli es nombrado candidato único para las elecciones del 22 de

14 *Op. cit.*, Balta, Paul. p. 86.

15 *Ibidem.*, p. 88.



diciembre de 1988 (que eran previstas antes en febrero de 1989). Dando paso a que en el futuro se llegará a aceptar el multipartidismo y se abligará el FLN a una reforma profunda. Al reelegirse, a mediados de enero de 1989, anuncia una serie de reformas entre lo que se destaca una nueva Constitución para el 23 de febrero:

El nuevo texto se distancia del viejo y de las orientaciones de los veinticinco primeros años de Argelia: éste ya no es un país socialista y revolucionario, ya no tiene ningún régimen de partido único, ni vocación tercermundista especial, su Ejército ya no tiene que jugar un papel específico en la vida de la nación.¹⁶

Además, se dio paso a la creación de asociaciones políticas, convirtiéndose el FLN en un partido más. Una decena de partidos buscan su reconocimiento.

También se hacen leyes referentes a la autonomía de las empresas. Con esta apertura aparecieron descontentos entre los islamistas que pedían en 1991 una elección anticipada de presidente por lo que el presidente proclama un estado de sitio el 5 de junio por 4 meses (29 de septiembre), reemplazando a su Primer Ministro por Sid Ahmed Gozali y convoca a elecciones legislativas el 26 de diciembre de 1991 (ganando 188 escaños el FIS [Frente Islámico de Salvación], 25 el FFS Frente de Fuerza Socialista y 15 el FLN). Se hace

presión por parte de la clase media y el ejército para que le presidente renuncie y se entrega el mando al presidente del consejo constitucional, Abdelmalek Benhabib, el 11 de enero de 1992.

Conclusiones

Como podemos observar, Argelia fue tal vez la colonia a la que más esfuerzo le costó a Francia dejar ir debido a la diversidad de intereses que tenía en la región: constituía el dominio del Mediterráneo por su situación geográfica, lo tenía frente a su país, era una puerta hacia sus dominios franceses y por las cuestiones de hidrocarburos en el Sahara, etc. La lista se puede hacer larga, pero lo que caracteriza a esta independencia es que es considerada como un modelo y la primera, a pesar de que inició primero que las independencias de las colonias francesas en África y terminó al último, con un saldo de violencia extrema.

Otro aspecto importante que se debe resaltar es el hecho de que la influencia islámica y berebere en la región constituyó puntos a favor para la conservación de aspectos culturales y de identidad en Argelia. Después de la Segunda Guerra Mundial y como producto de su participación en la reconstrucción de Francia, comenzaron a adquirir mayor grado de conciencia y de identidad. En un inicio se buscó obtener el respeto, la libertad y la igualdad por los medios pacíficos pero, al no conseguirlos, se usó la fuerza.

¹⁶ *Ibid.*, p. 90.

El Frente de Liberación Nacional (FLN) es otro aspecto a resaltar, ya que si se compara con México es bastante similar el papel que éste tuvo al final de la lucha armada con la conformación de un partido único y oficial, si bien en Argelia se puede hablar de mayor represión, es interesante ver cómo el papel que jugó el partido oficial en México y en Argelia tuvieron tintes similares. Además, el desarrollo de la política argelina fue bastante cerrada y permeada, ya que se tenía el temor de que por tener rasgos multiculturales no se lograría consolidarla; por lo que se apostó, al igual que en el caso mexicano, a las reformas como medio de consolidación y legitimación del régimen.

Por otro lado, también podemos ver, por las características de Argelia, que las distintas reformas se dirigieron en un principio a la industrialización, lo que conllevó a una nueva dependencia, pero ahora de carácter alimentario. Asimismo, que la cerrazón del sistema llevó a una crisis social que terminó con una mayor apertura.

Referencias

Bibliografía y hemerografía

- Balta, Paul. "Argelia, un dique de la historia" en *El gran Magreb. Desde la independencia hasta el año 2000*, Siglo XXI de España Editores, S.A., 1994.
- Berteaux, Pierre. "Los orígenes de la emancipación africana" y "Emancipación de los territorios franceses" en *África. Desde la prehistoria hasta los Estados actuales*, Siglo XXI Editores, México, 1978.
- Fanon, Frantz. *Por la revolución africana*, Fondo de Cultura Económica, Colección Popular Tiempo Presente, México, 1973.
- Illiffe, John. "El cambio colonial, 1918-1950" en *África. Historia de un continente*, Cambridge, Estados Unidos, 1998.
- Ndiaye, Jean- Pierre. "El imperialismo francés en el África independiente" en *La juventud africana frente al imperialismo*, Siglo XXI Editores, México, 1973.
- Schmidt, Axel. "Frantz Fanon y la vía dolorosa del desarrollo de la nación argelina" en *Humanía del Sur*, Año 5, No. 8, Enero-Junio, Venezuela, 2010.
- Tenaille, Frank. "Argelia" en *Las 56 áfricas*, Siglo XXI Editores, México, 1981. [Traducción de Stella Mastrangelo y María Teresa Sanz Falcón].
- "Textos recobrados. Charles de Gaulle, Raymond Aron y Jean Amrouche. Sobre Argelia" en *Istor*, Año V, No. 19, Invierno del 2004, Historia y cultura.



- Vilar, J. B. “La independencia de Argelia” en *Historia Universal del siglo XX*, Editorial Historia, España, 1998.
- Zocizoum, Yarisse. “Integración, economía y desigualdad en África austral” y “África: un continente en efervescencia” en *África problemas y perspectivas*, Colegio de México, Centro de estudios de Asia y África, México, 1992.

Páginas de internet¹⁷

“Capítulo 1: Antecedentes de la inmigración argelina en Francia, una comunidad en crecimiento”:
http://catarina.udlap.mx/u_dl_a/tales/documentos/lri/barrios_m_mg/capitulo1.pdf.

<http://biblio.juridicas.unam.mx/libros/2/677/13.pdf>.

“La guerra de Argelia”: <http://perseo.sabuco.com/historia/Argelia.pdf>.

“La tortura durante la Guerra de Argelia”: <http://www.lettraslibres.com/revista/convivio/la-tortura-durante-la-guerra-de-argelia>.

¹⁷ Las páginas fueron consultadas el 15 de mayo del 2013.